

Réflexion 11

DE QUELLE MANIÈRE L'ESPRIT DE SAINT VINCENT ET DE SAINTE LOUISE EST VÉCU DANS LES DIFFÉRENTES BRANCHES DE LA FAMILLE VINCENTIENNE

En guise d'introduction

Un charisme est vivant et important quand il est accepté et adopté par beaucoup de personnes au long du temps. 350 ans après la mort de saint Vincent et de sainte Louise de Marillac, le « charisme vincentien » a prouvé qu'il était le genre de charisme propre à inspirer de nombreux adeptes tout au long de ces années. Aujourd'hui, de nombreux groupes, associations, instituts et mouvements l'embrassent, l'adoptent et en vivent. Sa vitalité et son importance pour notre temps se révèlent de différentes manières: dans le sentiment profond de faire partie d'une Famille qui partage un charisme; dans les projets et les programmes qui font face aux multiples besoins des pauvres d'aujourd'hui; dans l'approche pastorale qui insiste sur la solidarité, la collaboration et l'esprit de partenariat, et dans la réflexion continue sur les amarres spirituelles qui lui sont propres.

Une famille qui partage un Charisme

Pour vivre un charisme, il faut commencer par avoir une conscience et une estime profondes pour sa signification et son importance. Pressés par l'appel du Concile Vatican II aux groupes religieux à revenir à leur charisme et leur mission originaux, les disciples de saint Vincent et de sainte Louise ont fait partie de ces congrégations et associations qui ont répondu avec enthousiasme à la nouvelle prise en compte de l'expression particulière de leur charisme et à son actualisation. Au long du chemin, ils se sont rendu compte qu'ils n'étaient pas seuls quand ils poursuivaient le charisme vincentien. Maintenant, toute une Famille spirituelle est en train de redécouvrir les liens qui les unissent et réunissent dans l'évangélisation et le service des pauvres.

Alors qu'avant les années 80 nous parlions d'une double famille de saint Vincent pour évoquer les deux fondations originales et directes de la Congrégation de la Mission (CM) et de la Compagnie des Filles de la Charité (FdC), nous parlons actuellement d'une Famille Vincen-

tienne qui compte plus de 260 groupes, instituts et mouvements qui partagent le même charisme, celui de saint Vincent et de sainte Louise. Parmi les groupes plus internationaux de cette Famille, outre ceux qui ont été mentionnés plus haut, l'on trouve deux groupes laïcs : les Confréries ou Charités — les Dames de la Charité qui sont, en fait, la première fondation de Vincent (en 1617) et maintenant connues comme l'Association Internationale des Charités (AIC); et la Société saint Vincent de Paul (SSVP), la branche la plus nombreuse de la Famille. D'autres groupes internationaux de la Famille comprennent aujourd'hui les congrégations les plus nombreuses, celle des Sœurs de la Charité (en particulier les deux Fédérations — Strasbourg et Amérique du Nord — et celle de Sœur Jeanne-Antide Thouret), les Frères de la Charité, les Frères et Sœurs de la Miséricorde, la Jeunesse Mariale Vincentienne (JMV), l'Association de la Médaille Miraculeuse (AMM), les Religieux de saint Vincent (RSV), les Missionnaires laïcs vincentiens (MISEVI), etc.

Ces différents groupes ont été fondés ou bien directement par saint Vincent et sainte Louise, ou postérieurement par un membre de la Congrégation de la Mission ou des Filles de la Charité; ou ils suivent les règles des Pères et Frères de la Mission et des Filles de la Charité, ou ils prennent les deux saints pour patrons. Ce qui les unit et les convoque, c'est la mission commune d'amour et de service auprès des personnes qui vivent différentes formes de pauvreté et de marginalisation. Aujourd'hui, la Famille Vincentienne compte avec ses membres laïcs et les consacrés ou ordonnés des hommes et des femmes, des jeunes et des aînés, des riches et des pauvres, des catholiques et même des non catholiques. Ils se sentent appelés à travailler ensemble pour éradiquer l'extrême pauvreté, la malnutrition, la précarité de la santé, l'analphabétisme, l'émigration, l'inégalité des sexes, l'injustice et l'oppression. Même si ces plus d'un demi million de membres — une grande majorité sont des laïcs volontaires — ne sont peut-être pas capables d'éliminer toutes ces formes de pauvreté, ils représentent néanmoins une force authentique et formidable qui peut marquer une différence dans la vie des pauvres.

Associations et missions d'aujourd'hui: des programmes qui donnent des moyens aux pauvres

En outre, le charisme Vincentien se vit aujourd'hui à travers de nombreux projets et programmes concrets de service direct des pauvres. Depuis 1600, les deux piliers jumeaux des interventions de Vincent et Louise en faveur des pauvres — mission ou évangélisation et œuvres de charité — ont été les principaux engagements des différentes branches de la Famille Vincentienne. Ainsi les Pères et les Frères

de la Congrégation de la Mission continuent de mener des missions populaires, de travailler dans les séminaires et les maisons de formation pour les futurs prêtres, tandis que les Filles de la Charité, les Sœurs de la Charité, les Sœurs de la Miséricorde entre autres sont engagées dans les cliniques, les hôpitaux et les services de santé, les orphelinats, les programmes de distribution alimentaire, etc. Plusieurs groupes de la Famille aident les pauvres en administrant des écoles, des collèges et même des universités, et sont impliqués dans d'autres types de stage ou d'éducation. De nombreux groupes travaillent avec les personnes âgées, les jeunes, les handicapés, les enfants des rues, ainsi que les personnes en prison, en centre de détention, etc. Un bon nombre de groupes féminins comme l'ECI, les Filles de la Charité, les Sœurs de la Charité travaillent avec les femmes démunies pour améliorer les soins maternels, ceux de leurs enfants ou dans des programmes de lutte contre l'analphabétisme et pour la gestion du quotidien. Certains projets touchant directement et concrètement la vie des pauvres ont été reconnus et récompensés par des gouvernements et autres institutions.

En plus des services qui ont déjà fait leurs preuves au fil du temps, de nombreuses branches de notre Famille Vincentienne ont entrepris des projets qui aident les personnes prises dans de « nouvelles formes de pauvreté », comme les malades du SIDA et les personnes dépendantes de la drogue, les réfugiés, les émigrants, les victimes de la guerre et ceux qui sont marginalisés culturellement. De plus, inspirée dans une large mesure par la vision plus vaste de Vatican II, notre Famille est immergée dans des travaux en faveur de la justice et de la paix, l'éducation politique, le développement de la communauté, les programmes destinés à générer des revenus et la micro-finance, des projets de logement et des infrastructures, etc. Suivant l'intuition de saint Vincent et de sainte Louise par rapport à une prise en compte intégrale de la pauvreté — tant matérielle que spirituelle — et reconnaissant l'interdépendance de plusieurs facteurs dans la société, la Famille Vincentienne a lancé le programme du « changement systémique ». Cela représente un pas prophétique et une réflexion importante sur leurs interventions dans la vie des pauvres. En tant que Famille Vincentienne, nous ne sommes pas seulement appelés à apporter l'aide nécessaire en matière de nourriture, de logement, de vêtements, de santé, etc, mais à quelque chose de très important : nous devons lutter pour les pauvres, pour défendre leurs droits jusqu'à parvenir à changer les structures qui perpétuent la pauvreté, en tirant parti de leur implication dans le changement et en créant ainsi les conditions d'un développement durable. Nos travaux à Akamasoa (Madagascar), Payatas (Philippines) et Haïti sont quelques-uns des nombreux projets de ce type.

Solidarité, Collaboration et Association

Actuellement, une des manières les plus caractéristiques par laquelle les branches de notre Famille incarne le charisme Vincentien, est son attitude positive par rapport à la solidarité, la collaboration et le partenariat, en particulier avec les pauvres. S'appuyant sur la devise de saint Vincent et sur ses techniques d'organisation, la Famille Vincentienne tente de s'intégrer aujourd'hui dans les différents secteurs de l'Église et de la société à travers le service des pauvres. La collaboration actuelle et le partenariat sont une réalité pour notre Famille dans différents domaines.

Au sein de chaque branche, dans des projets pour les pauvres comme dans les sessions de formation des membres, des programmes similaires ont été un chemin très efficace pour exercer la coresponsabilité entre ceux qui ont les moyens et ceux qui souffrent de besoins pressants. Parmi les associations laïques, par exemple, la SSVP et l'AIC ont bien affiné cette stratégie, arrivant à une connaissance beaucoup plus large de la pauvreté à l'échelle mondiale, à une conscience réaliste des ressources disponibles, ainsi qu'à une plus grande valorisation de la mission institutionnelle de notre charisme Vincentien.

À l'intérieur de chaque branche de niveau national, différents pays et même continents ont organisé des Conseils Coordinés de la Famille Vincentienne avec la proposition de synchroniser projets et activités. En Irlande, la Congrégation de la Mission, les Filles de la Charité, la Société Saint Vincent de Paul ont fondé une « Association du Millénaire pour la Justice Sociale » afin de travailler au changement social et économique, d'éradiquer la pauvreté et l'exclusion. Au niveau international, le Supérieur général et les Présidents internationaux de plusieurs branches se sont réunis une fois par an au cours de ces dernières années pour dessiner une nouvelle orientation à nos activités communes et à nos projets internationaux liés à la lutte contre la faim.

On a aussi encouragé le partenariat parmi les branches de notre famille et les autres secteurs de l'Église et de la société. L'AIC, par exemple, est représentée à la Conférence des Organisations Catholiques, le Conseil Pontifical pour les laïcs, etc. Les Filles de la Charité ont pris en charge le projet DREAM en faveur des victimes du SIDA, en collaboration avec la Communauté de Sant'Egidio. La Société Saint Vincent de Paul est en lien avec différentes compagnies pharmaceutiques pour produire des médicaments plus abordables contre la malaria. De nombreux groupes de notre Famille travaillent étroitement avec les paroisses locales et leurs organismes sociaux, avec quelques branches nationales de CARITAS, de même

qu'avec d'autres congrégations religieuses qui servent aussi les pauvres. En outre, plusieurs branches sont représentées en tant qu'ONG auprès des Nations Unies et leurs différents organismes comme l'UNESCO, UNICEF, etc. De fait, de nombreux projets de la Famille Vincentienne sont tournés vers « Millenium Development Goal », en particulier ceux qui travaillent à réduire l'extrême pauvreté, à promouvoir les femmes et à développer des associations globales. Tout cela est en train de devenir comme une seconde nature pour notre Famille Vincentienne qui tente de faire ce qu'ont fait saint Vincent et sainte Louise au XVII^{ème} siècle : augmenter le degré d'engagement des riches et des puissants pour répondre au cri des pauvres. En encourageant la solidarité, le partenariat et la collaboration sans frontière, notre Famille favorise le changement dans la vie des pauvres, de manière organisée.

Réflexion permanente sur l'« Esprit Vincentien »

La réflexion permanente sur la « spiritualité » particulière qui consolide nos projets et nos programmes est un quatrième chemin significatif pour incarner et vivre le charisme aujourd'hui. Notre Famille a été très unie dans la conviction qu'une formation authentique à l'Esprit doit aller de pair avec nos projets et nos programmes en faveur des pauvres.

Cette vision spirituelle s'appuie sur les idées de Vincent : le discernement et la fidélité à la volonté de Dieu, l'identification du pauvre au Christ, l'amour affectif et effectif, le service corporel et spirituel, l'évangélisation globale, la vision des pauvres comme nos « seigneurs et maîtres », etc. Des études sur ces thèmes et d'autres thèmes ont aidé à approfondir notre compréhension et nos motivations dans notre travail avec les pauvres. Ainsi, les sessions de formation sur l'« esprit et le charisme » font toujours partie de nos rencontres et de nos réunions, comme lors des sessions annuelles des Etudes Vincentiennes en Espagne, l'école de Spiritualité Vincentienne à Curitiba (Brésil), la session pour les formateurs vincentiens en Asie et en Afrique, la Réunion de la Famille Vincentienne aux Etats-Unis, les Sessions Continentales pour les Conseillers et les Responsables de la Famille Vincentienne (au Mexique, au Brésil, au Cameroun, en Thaïlande, en Europe et au Canada) sur le Changement Systémique, ou la rencontre annuelle des Supérieurs et des Présidents internationaux de la Famille Vincentienne. Ces sessions de formation nous permettent d'assimiler les richesses de notre vision fondamentale pour les inculturer et les rendre efficaces dans un contexte de pauvreté et de besoin donné.

La formation nous conduit particulièrement à entrer dans le lieu sacré de la rencontre avec le pauvre, Dieu et nous-mêmes, et nous offre l'occasion d'être les serviteurs simples, humbles et affectueux des pauvres. En ce sens, comme Marie, donnons au monde un témoignage brillant de l'amour de Dieu pour toute l'humanité.

FAMVIN et la page Web

Les différents moyens de communication disponibles aujourd'hui sont enfin une manière créative et actuelle d'incarner justement notre charisme Vincentien. Presque chaque branche de la Famille administre une page web qui est reliée et connectée à celle des autres branches. La page web de la Famille, FAMVIN, a servi de réseau d'information central grâce auquel les membres de la Famille et d'autres personnes intéressées peuvent grandir dans leur connaissance de l'histoire de la Famille, les programmes et les activités actuelles et les projets à venir. Dire que tout cela est en train d'être diffusé en anglais, en français, en espagnol, en italien, en portugais, en allemand, en indonésien, etc !

Ces différents chemins illustrent aujourd'hui la vitalité et la validité du charisme Vincentien dans de nombreuses parties du monde. De plus, cela confirme que la Famille Vincentienne est non seulement demeurée fidèle à l'esprit et à la méthodologie de saint Vincent et sainte Louise, mais cherche à se renouveler constamment dans cet esprit en s'ouvrant à de nouvelles possibilités et stratégies. De la même manière, cela nous confirme dans notre conviction que le meilleur chemin pour donner une réponse à la pauvreté globale, c'est la solidarité, la collaboration et le partenariat.

Pour conclure, il est bon de se rappeler ce que saint Vincent disait aux Filles de la Charité sur l'origine de notre charisme. *« Comme elle (la Compagnie) n'était pas à cette heure-là ce qu'elle est à présent il est à croire qu'elle n'est pas encore ce qu'elle sera, quand Dieu l'aura mise au point où il la veut ; car, mes filles, il ne faut pas que vous pensiez que les communautés se font tout d'un coup. Saint Benoît, saint Augustin, saint Dominique et tous ces grands serviteurs de Dieu dont les Ordres sont si florissants, ne pensaient à rien moins qu'à faire ce qu'ils ont fait. Mais Dieu a agi par eux »* Vincent de Paul, le 13 février 1646.

Sainte Louise nous montre aussi comment nous pouvons assimiler le charisme particulier que Dieu nous a donné : *« La soif de justice doit nous amener à désirer des choses plus grandes. Nous devons désirer ardemment l'union avec Dieu, la disposition et les moyens pour y parvenir. Nous devons désirer ardemment que les effets de sa sainte volonté règnent en nous ; nous devons faire tout ce qui est en notre pouvoir pour établir chez les autres ce règne »*.

Questions pour réfléchir

1. Dans votre expérience, qu'est-ce qui vous a inspiré d'embrasser le charisme Vincentien ?
2. Quelles exigences cela a-t-il éveillé en vous et dans votre travail avec les pauvres ?
3. Que feriez-vous pour encourager la collaboration et le partenariat dans la Famille Vincentienne, dans votre pays d'abord, puis dans le monde ?

Écrit par
Père MANUEL GINETE, C.M., Délégué pour la Famille Vincentienne

Traduction : CENTRE INTERNATIONAL DE TRADUCTION,
Maison Mère Filles de la Charité